

Ética en Otorrinolaringología

Primera parte

Dr. Roberto Shimooka

INTRODUCCIÓN

Con seguridad sigue los lineamientos vigentes del Código de Ética y Deontología del Colegio Médico del Perú, en ella encontramos toda una serie de “prohibiciones, abstenciones u otros” que debe tenerse en cuenta para no incurrir en falta. A simple vista resulta sencillo acatarlas y no hacerse de problemas, pero en esta vida no todo es sencillo, el desarrollo de la inteligencia sirve para hacer el bien, pero también puede perjudicar a otros cuando se busca el beneficio propio y no se respeta al semejante, pues valiéndose del argumento de si no se prohíbe puede ser “legal” y, por lo tanto, no sancionable.

Cuando se trata el tema de Ética en realidad no debemos enfocarlo solamente en listado de “mandamientos y sanciones”, va más allá de dichas normas. Es muy compleja y a la vez sencilla, muy compleja porque para entenderlo, asumirlo enfrentarlo, debemos entrar en el conocimiento del ser humano, pues viene desde la misma persona, la sociedad en el que se desenvuelve, en la actividad que desempeña en su círculo familiar, vecinal, social y trabajo. La ética desde el punto de vista se simplifica también porque así es válida para todo lo mencionado anteriormente y no debería haber reglas precisas para el ejercicio de la profesión médica en el área de la Otorrinolaringología, en otras palabras las reglas de juego deben ser las mismas para cualquier actividad que se realice.

Vamos a desarrollar el tema en tres partes: autorrealización, desarrollo de la conciencia y moral y ética.

Médico Otorrinolaringólogo. Doctor en Medicina

AUTORREALIZACIÓN

EL MUNDO DE AYER Y HOY LA REACCIÓN CON PRUDENCIA

Imagínese una llanura de verdes pastos en el cual se puede ver un rebaño de carneros con el pastor acompañado de un par de perros. Rutinariamente el pastor saldrá en las mañanas con su rebaño hacia los campos, para que éstos se alimenten de los pastos, y durante esta acción orientará a sus animales hacia una determinada dirección y tratará de mantenerlos unidos, en un conjunto, impedirá que éstos se dispersen y cuidará que algún animal no se pierda, así como lo defenderá de cualquier peligro que pueda presentarse, ya de accidentes o presa de algún otro animal depredador; este pastor se ayudará de sus perros, quién mediante sus ladridos y corriendo en la periferia del rebaño, mantendrá a los animales unidos.

Sabemos que dicho animal según sus antecedentes y rasgos genéticos tendrá un potencial determinado de rendimiento en carne y lana. La función del animal será de reproducirse, alimentarse, crecer, desarrollarse libre de enfermedades y rendir al máximo de su potencial. Dicho animal estará pues supeditado además de su potencialidad genética, al medio ambiente en el cual viva el ganadero o pastor, a la inteligencia, habilidad, cuidados, etc, del pastor y de sus asistentes los perros pastores. Pero es que dicho animal en este caso el carnero, no podría tener una mejor opción de desarrollo si el caso fuera el de un pastor irresponsable, descuidado, de escasos conocimientos tecnológicos o viva en un territorio difícil?



Que tal vida la del carnero que es la de seguir a la manada bajo la orientación de su pastor; desconoce tal vez que en otra manada con otro pastor o por propia iniciativa podría lograr un mejor desarrollo y calidad de vida? No ha desarrollado conciencia.

¿Y qué sucede con el hombre?

Ha desarrollado diferentes niveles de conciencia dentro de su entorno, de su círculo social, de su país, resultante de las facilidades y dificultades que le permitan hacerlo, además de su propio interés como ser humano (autorrealización), otro detalle de importancia es que tiene libre albedrío.

Definitivamente el hombre no podría vivir aislado, vive en torno a un núcleo familiar en sociedades, en países. En estas sociedades habría un "pastor" que los guía y éste se auxilia de sus asistentes como el caso de perros pastores.

Aquellos hombres que han visto "la luz", han despertado, tratan de liberarse, dejaron de ser en alguna forma parte de ese gran mar humano que se mueve y deambula en torno a pastores visibles o invisibles y siguiendo pautas de sus asistentes.

El destino de estos hombres estaría supeditado a su potencialidad genética, al medio ambiente en el que se desarrolla y al manejo de sus gobernantes y/o asistentes, además de las fuerzas e intereses que se mueven por detrás de estos personajes. Quien no hace un planeamiento equilibrado a futuro, y vive simplemente por vivir, estaría supeditado a la sociedad en la que se desenvuelve.

Todo estaría bien si los hombres, tanto gobernantes y gobernados, piensan y actúan guiados por la rectitud, la justicia y amor por sus semejantes. En sociedades más o menos libres en donde se llega al **gobierno** por la voluntad de las mayorías, la calidad y eficiencia del gobierno está en función de la calidad de los hombres gobernados, así también el nivel de su auditorio, al nivel de la gente que le cree, que lo escucha, que lo tolera. Actualmente el hombre tiene el tratamiento como para un animal salvaje en el cual se pretende domesticarlo.

Se encuentra enjaulado en mallas muy tupidas que le impiden actuar libremente, caracterizados por leyes, reglamentos, normas, para encaminarlo en una determinada dirección de acuerdo a los intereses de los grupos de poder y aparentando su justificación por ser de bien común.

Quiénes no respeten o traten de eludir dichas restricciones serán reprimidos de una u otra forma mediante sanciones como sucedería entre el animal y su domador, podría ser además aislado por un tiempo determinado o en otro caso se le podría privar de la vida.

¿Quién responde ante tal agresión? Quiénes se adaptaron al sistema no darán problemas, pero aquellos que la observen o traten de modificarlas serán los rebeldes, los revolucionarios, los subversivos, todo depende del ángulo en que se enfoquen las cosas.

Una acción genera una reacción, así como hay una causa para un efecto, una mala propuesta genera malos resultados, buenos resultados provienen de buenas propuestas. El hombre responde en la sociedad a diversos estímulos y cuando algo anda mal es porque existe una mala causa que originó dicho efecto. Lo importante es no caer en el error de seguir en el mismo círculo vicioso de responder una agresión con otra agresión, un error con otro error, el hombre debería trabajar y actuar en contra de la causa primera, y no dispersar esfuerzos en superficialidades.

Quiénes tienen el poder forzosamente saben perfectamente que éste depende de su habilidad para explotar y someter al hombre, mantenerlo aletargado, distraerlo con problemas secundarios y no permitir desarrollar su inteligencia, desarrollar su propia individualidad.

El hombre ha creado diversos sistemas; sin embargo, parece que aún no se ha llegado al ideal. En el fondo la primera causa parece estar en el control que se toma en el desarrollo de las potencialidades del hombre, ya que además de los patrones genéticos, se puede manipular en tres campos: salud, alimentación, educación; bloqueando estos campos básicos se está aletargando el desarrollo del hombre, además de otras acciones y problemas creados como una cortina de humo para distraer la atención del hombre.

En los países subdesarrollados, justamente y en forma sospechosa, estos tres pilares básicos en el desarrollo del hombre están bloqueados, día tras día, hora tras hora, y en serie generamos y tenemos hombres subvaluados. Sus gobiernos son en realidad los asistentes de pastores invisibles.

Es pues importante reaccionar, responder, actuar en forma ordenada y con inteligencia; identificar, conocer la causa y bloquear la fuente, ya que con amor y voluntad solamente, no se conseguirá el éxito.